
 
 
 
 
 
 

Gemeinde Puschendorf 
 

Niederschrift 
 

über die Sitzung des Gemeinderates vom 10.11.2020 
in der Eichwaldhalle Puschendorf 

 
 
Alle Mitglieder waren ordnungsgemäß geladen, erschienen sind nachstehende Mitglieder, also 
mehr als die Hälfte. Die Beschlussfähigkeit war damit hergestellt. 
 
 
 

 Vorsitzender:  1. BGMin Erika Hütten 
  2. BGMin Anna-Lena Tsutsui 
  3. BGM Gerhard Billmann 
  GRM Christian Auerochs 
  GRM Miriam Böhm 
  GRM Stephan Buck 
  GRM Alexander Dörr 
  GRM Peter Eckert 
  GRM Jens Engelhardt 
  GRM Tobias Eichner 
  GRM Klaus Fleischmann 
  GRM Klaus Madinger 
  GRM Matthias Stark 
  GRM Janina Differenz 
   
   
 
 
 

A. Begrüßung 
GRM, Zuhörerinnen und Zuhörer, Presse 
Einladung rechtzeitig erfolgt 
Entschuldigt ist GRM Auerochs 
Beschlussfähigkeit ist gegeben. 
Ergänzung der Tagesordnung um TOP 8 Antrag der FFW 
 
Genehmigung der Tagesordnung mit Ergänzung TOP 8 
 
Abstimmergebnis: 
Anwesend: 14 
Stimmberechtigt: 14 
Ergebnis: 14 : 0 
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Tagesordnung: 
 
 
Öffentlicher Teil: 
  

1. Zweckvereinbarung ISIS 12 (Ergänzungsvereinbarung): Beratung und Beschlussfassung 
2. Radbeauftragte/r für Puschendorf im LK Fürth: Beratung und Ernennung durch den GR 
3. Mobile Tonanlage/Konferenzsystem für öffentliche Sitzungen: Beratung und Beschlussfas-

sung 
4. Ergänzungssatzung Langenzenn Nr.15 östl. der Ansbacher Str.: Stellungnahme des GR 
5. Vertragsende 12/2020 für E-Auto der Gemeinde: Vorberatung  
6. Antrag der SPD-Fraktion: Installation von Geschwindigkeitsanzeigen 
7. Antrag der Fraktionen von SPD und Bündnis 90/Die Grünen: Lokal gegen den Klimawandel  
8. Bekanntgaben 
9. Weitere Anträge/Anfragen 

 
Nichtöffentlicher Teil: 
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TOP 1 – Zweckvereinbarung ISIS 12 (Ergänzungsverein barung): Beratung und Beschluss-
fassung 

 
 
1.1 Sachstand 
 

- In der letzten Finanzausschuss-Sitzung wurde das Projekt ISIS 12 von zuständigen 
Mitarbeitern im Landratsamt, Herrn Knoll und Herrn Hirn vorgestellt. Es handelt sich 
um eine Maßnahme zum sicheren Umgang mit den kommunalen Daten im Rathaus. 

- Diese Maßnahme setzt einen hohen Arbeitsaufwand voraus, damit die Gemeinde 
zertifiziert bzw. auditiert werden kann. 

- Die Vereinbarung für ISIS 12 wurde noch in der letzten Legislaturperiode 2018 be-
schlossen. 

- 2021 soll die Maßnahme entweder mit einer Zertifizierung oder nur einer Auditierung 
abgeschlossen werden.  

- Die Gemeinde strebt die Auditierung an. Laut Herrn Knoll und Herrn Hirn ist die Audi-
tierung für die Größe der Gemeinde Puschendorf genau das richtige. 

- Wenn die Gemeinde aus dem Projekt ISIS 12 aussteigen würde, entfällt nicht nur die 
Zertifizierung bzw. Auditierung, sondern es würden auch auf die Gemeinde Entschä-
digungszahlungen zukommen, die in etwa bei 15.000,00 € liegen würden. 

- Durch den bekannten Personalnotstand in der Gemeinde konnten die notwendigen 
Arbeiten für ISIS 12 nicht ausgeführt werden und wir mussten das Landratsamt dar-
über informieren. 

- Das Landratsamt zeigte Verständnis für unsere Situation und hat uns Hilfe angebo-
ten. Dazu hat Herr Hirn zur Unterstützung von Dieter Glaser über mehrere Tage in 
Puschendorf im Rathaus gearbeitet und auch sonst die Vorbereitungen für die Audi-
tierung vorangetrieben. 

- Nach Aussage des Landratsamtes sind wir derzeit auf einem so guten Stand, dass 
wir die Auditierung in 2021 schaffen können. 

- Da eine Gemeinde im Landkreis aus ISIS 12 tatsächlich ausgestiegen ist, muss 
heute über die Ergänzungsvereinbarung abgestimmt werden. 

- Bei der Gemeinde, die ausgestiegen ist, handelt es sich um die Gemeinden Veits-
bronn/Seukendorf als Verwaltungsgemeinschaft.  

- Die Landkreisgemeinden müssen zustimmen, dass die Gemeinden Veitsbronn/Seu-
kendorf temporär aus ISIS 12 aussteigt. 

- Die Ergänzungsvereinbarung liegt allen Gremiumsmitgliedern vor. 
- Die Bürgermeisterin liest einen Auszug aus der Ergänzungsvereinbarung vor. 

 
1.2 Beratung 
 

- keine 
 
1.2 Beschluss 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, der Ergän-
zungsvereinbarung zu ISIS 12 zuzustim-
men. 

Der Gemeinderat beschließt, der Ergän-
zungsvereinbarung zu ISIS 12 zuzustim-
men. 

 
1.3 Abstimmung 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 



Sitzung vom 10.11.2020 

Niederschrift über die Sitzungen des Gemeinderates Puschendorf                                     Seite    4 

 
 
 
 
TOP 2 – Radbeauftragte/n für Puschendorf im LKK Für th: Beratung und Ernennung 
    durch den Gemeinderat 
 

2.1 Sachstand 
 

- Es geht um eine/n Radbeauftragte/n für den Landkreis Fürth. Einige Gemeinden ha-
ben schon einen Radbeauftragten. Puschendorf noch nicht. 

- Bisher ging die Bürgermeisterin zu den Veranstaltungen.  
- Der Hintergrund ist der, dass es auch Förderungen gibt und der Landkreis die Einset-

zung von Radbeauftragten angestoßen hat.  
- Die bzw. der Radbeauftragte sollte sich in Sachen Interessenlage und Bedürfnisse 

von Radfahrern auskennen. 
- Der Radbeauftragte soll darauf hinarbeiten, dass alle Verkehrsteilnehmer miteinander 

auskommen und vor allem, dass der Radverkehr zunimmt. 
- Frau Elena Buness ist eingestellt als Radbeauftragte des Landkreises Fürth. Sie ko-

ordiniert die Veranstaltungen. 
- Es wäre wünschenswert, wenn wir jemanden finden würden, der sich dazu bereit er-

klärt, für Puschendorf die Position des/der Radbeauftragten zu übernehmen. 
- Die Bürgermeisterin bittet um Vorschläge, welches Gremiumsmitglied Radbeauf-

tragte/r für Puschendorf werden will. 
-  

 
2.2 Beratung 

 
 
 
 

2.3 Beschluss 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, Herrn Jens 
Engelhardt zum Radbeauftragten der Ge-
meinde Puschendorf zu ernennen. 

Der Gemeinderat beschließt, Herrn Jens 
Engelhardt zum Radbeauftragten der Ge-
meinde Puschendorf zu ernennen 

 
2.4 Abstimmung 
- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0
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3. Mobile Tonanlage/Konferenzsystem für öffentliche  Sitzungen: Beratung und  
    Beschlussfassung 
 
3.1 Sachstand: 
 

- Aufgrund des Antrages von GRM-Dörr in der letzten GR-Sitzung erläutert die Bür-
germeisterin, weshalb darüber nachgedacht werden sollte eine  
Ton- bzw. Konferenzanlage für die Gemeinderatssitzungen anzuschaffen. 

-  Es wurden 4 Angebote durch die Gemeindeverwaltung eingeholt. 
- Die Angebote liegen den Gremiumsmitgliedern vor. 
- Die Angebotspreise liegen zwischen 2.000 € und 5.000 €. 
- Die günstigste Firma ist die Firma Thomann. 
- GRM-Buck  erläutert den Test mit der Anlage der Firma BMS Audio zum Angebots-

preis von 4.334,00 € und der Firma Thomann. 
- Die Anlage der Fa. BMS Audio funktioniert über Funk. 
- Die Anlage der Fa. Thomann ist kabelgebunden. 
- GRM-Buck empfiehlt, das Angebot der Fa. Thomann mit oder ohne Lautsprecher-

box zu bestellen. 
- Die Anlage stünde dann frühestens zur Sitzung im Januar 2021 zur Verfügung. 
- Wir könnten die Anlage wenn sie unseren Vorstellungen nicht entsprechen sollte 

auch innerhalb von 30 Tagen wieder zurück geben. 
- BGMín Hütten: Die Anlage der Fa. Thomann ist die günstigste auch wenn die Laut-

sprecherbox noch dazu gekauft würde. Außerdem liegen wir dann auch noch fast in 
dem Preisrahmen von 3.000,00 € den wir uns im Anfang gesetzt haben. 

 
3.2 Beschluss 

 
Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, die Anlage 
bei der Fa. Thomann zu bestellen, mit der 
Option, sie, wenn sie unseren Vorstellun-
gen nicht entsprechen sollte, nach 30 Ta-
gen wieder zurück zu geben. 

Der Gemeinderat beschließt, die Anlage bei 
der Fa. Thomann zu bestellen, mit der Op-
tion, sie, wenn sie unseren Vorstellungen 
nicht entsprechen sollte, nach 30 Tagen wie-
der zurück zu geben 

 
3.3 Abstimmung 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 

 
4.  Ergänzungssatzung Langenzenn Nr. 15. Östl. der Ansbacher Str.: Stellungnahme 
     des Gemeinderates     
 
4.1 Sachstand 
 

- Es handelt sich um ein kleines Areal in Burggrafenhof. 
- Es soll als Ausgleichsfläche dienen. 
- Es tangiert Puschendorf nicht 

 
4.2 Beratung 
 

- keine 
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4.3 Beschluss 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, gegen die Er-
gänzungssatzung Nr. 15 der Stadt Langen-
zenn keine Einwände zu erheben. 

Der Gemeinderat beschließt, gegen die Er-
gänzungssatzung Nr. 15 der Stadt Langen-
zenn keine Einwände zu erheben. 

 
4.4 Abstimmung: 

 
- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 

 
5. Vertragsende 12/2020 für E-Auto der Gemeinde: Vo rberatung 
 
5.1 Sachstand: 
  

- Der Leasingvertrag mit BMW läuft im Dezember 2020 aus. 
- Es soll beraten werden, wie nach dem Vertragsende weiter verfahren werden soll. 
- Die Bürgermeisterin stellt den Gremiumsmitgliedern ein Angebot aus den Fürther 

Nachrichten für ein Elektrofahrzeug der Fa. Dacia vor. 
- Der Kaufpreis für dieses Fahrzeug würde nach Abzug aller Förderungen 10.000 € be-

tragen. 
- Das Fahrzeug wäre aber erst ab Herbst 2021 verfügbar, weil es dann neu auf den 

Markt kommt. 
- Das vorhandene Fahrzeug wurde nicht so viel benutzt, was allerdings derzeit auch an 

Corona liegt. 
- Es muss eine Entscheidung getroffen werden, da der Leasingvertrag für den BMW im 

Dezember 2020 ausläuft. 
 
5.2 Beratung: 
 

 
 

5.3 Beschluss 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, den Leasing-
vertrag für das E-Auto auslaufen zu lassen 
und in ca. einem halben Jahr nochmals 
darüber zu sprechen ob ein neues E-Auto 
angeschafft werden soll. 

Der Gemeinderat beschließt, den Leasing-
vertrag für das E-Auto auslaufen zu lassen 
und in ca. einem halben Jahr nochmals dar-
über zu sprechen ob ein neues E-Auto an-
geschafft werden soll.  

 
5.4 Abstimmung: 

Nicht erfolgt. Zustimmung des Gemeinderats war in der Beratung ersichtlich. 
 
6. Antrag der SPD-Fraktion: Installation von Geschw indigkeitsanzeigen 
 
6.1 Sachstand: 
 

-  Bürgermeisterin verliest den Antrag der SPD-Fraktion 
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6.2 Beratung 
 
 
6.3 Beschluss 
 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beabsichtigt, in den 
Haushalt 2021 Mittel für bis zu 3 Geschwin-
digkeitsmessanlagen einzustellen. Die Nut-
zung einer vorhandenen mobilen Anlage ist 
in diesem Zusammenhang zu prüfen. 

Der Gemeinderat beabsichtigt, in den Haus-
halt 2021 Mittel für bis zu 3 Geschwindig-
keitsmessanlagen einzustellen. Die Nutzung 
einer vorhandenen mobilen Anlage ist in 
diesem Zusammenhang zu prüfen. 

 
6.4 Abstimmung: 
 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 

 
 
7. Antrag der Fraktionen von SPD und Bündnis 90/Die  Grünen: Lokal gegen den  
    Klimawandel 
 
7.1 Sachstand: 
 

- Bürgermeisterin verliest den Antrag 

 

7.2 Beratung: 
 
 
 
7.4 Beschluss 
 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, den Antrag 
„Lokal gegen den Klimawandel“ in den 
Bau- und Umweltausschuss zu verweisen 
und ihn in der Gemeinderatssitzung im 
März 2021 nochmals zu beraten. 

Der Gemeinderat beschließt, den Antrag 
„Lokal gegen den Klimawandel“ in den Bau- 
und Umweltausschuss zu verweisen und ihn 
in der Gemeinderatssitzung im März 2021 
nochmals zu beraten. 

 
7.5 Abstimmung: 
 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 

 
 
8. Antrag der Freiwilligen Feuerwehr Puschendorf zu m Thema Kappenabend 
 
8.1 Sachstand: 
 

- BGMin  Hütten: Verliest den Brief der FFW-Puschendorf 
- Ich als Bürgermeisterin habe nie gesagt, dass es keinen Kappenabend geben soll. 
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- Als Bürgermeisterin der Gemeinde würde ich mit allen Möglichkeiten der Gemeinde 
unterstützen, dass ein Kappenabend stattfinden kann. 

- Die Bürgermeisterin erläutert, weshalb der Kappenabend nicht im Gerätehaus statt-
finden soll.  

- Sollte der Gemeinderat den Beschluss fassen, dass ein Kappenabend im Gerätehaus 
stattfinden soll, werde ich den Landrat, den Kreisbrandrat und alle maßgeblichen 
Stellen darüber informieren, dass ich als Hausherrin und Dienstherrin der Freiwilligen 
Feuerwehr die Verantwortung dafür nicht übernehmen werde.  

- Dies ist keine Maßnahme gegen sondern im Gegenteil für die Feuerwehr weil ich da-
mit die Feuerwehr schützen will. 

- Bei der Gestaltung des Feuerwehrraums/kleinen Rathaussaals habe ich zusammen 
mit dem Kommandanten eine Begehung gehabt, bei der alles besprochen wurde, wie 
der Raum gestaltet werden soll. Vom Kommandanten kam dazu nur Zustimmung.  

-  

 
8.2 Beratung: 
 
 
 
9. Bauantrag Josef Fetter Anbau an ein bestehendes Wohnhaus im Tannenweg 5 
 
9.1 Beschluss: 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, dem Bauan-
trag von Herrn Josef Fetter, Tannenweg 5, 
Anbau an ein bestehendes Wohnhaus, das 
gemeindliche Einvernehmen zu erteilen. 

Der Gemeinderat beschließt, dem Bauan-
trag von Herrn Josef Fetter, Tannenweg 5, 
Anbau an ein bestehendes Wohnhaus, das 
gemeindliche Einvernehmen zu erteilen. 

 
9.2 Abstimmung: 
 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 14 
- Ergebnis:  14 : 0 
-  

9.3 Bauantrag Mattthias Weghorn, Neustädter Str. 5 
 

Beschlussvorschlag Beschluss 
Der Gemeinderat beschließt, dem Bauan-
trag von Herrn Matthias Weghorn das ge-
meindliche Einvernehmen zu erteilen. 

Der Gemeinderat beschließt, dem Bauan-
trag von Herrn Matthias Weghorn das ge-
meindliche Einvernehmen zu erteilen 

 
9.4 Abstimmung: 
 

- Anwesend:  14 
- Stimmberechtigt: 13 
- Ergebnis:  13 : 0 

 
10. Bekanntgaben: 
 

- Im Kindergarten Traubenwichtl gibt es einen positiven Corona Fall. 
- Der Kindergarten ist für eine Woche geschlossen und ist ab 16.11.2020 wieder geöff-

net. 
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- Es wurde eine zweite Reinigungskraft auf 450,00 € Basis für den Kindergarten Trau-
benwichtl eingestellt und zwar Frau Julia Zinn. 

- In den Räumen der Schulkindbetreuung wurden an den Fenstern Rollos angebracht 
für 9.800,00 €. 

- Die Parkplätze am Kindergarten Traubenwichtl wurden anders aufgeteilt als mit dem 
Gemeinderat besprochen, da dieses Vorgehen, wie sich herausgestellt hat, das Bes-
sere  ist. 

- Im Kreuzungsbereich Meisenweg / Neustädter Straße wurde eine Fläche schraffiert, 
um die die Sicht einschränkenden Parker fernzuhalten. 

- Spende für deutsche Kriegsgräbersammlung von 200,00 € 
- Die Bushaltestelle wird vor den Haupteingang der Eichwaldhalle verlegt. 
- Die Bäume vor der Halle müssen zuvor etwas zurückgeschnitten worden, damit der 

Bus ohne Kratzer vorbeikommt. 
- GRM Buck: Fragt nach wann es die zurückliegenden Sitzungsprotokolle gibt. 
- BGMin Hütten : Protokolle liegen vor und müssen noch durchgesehen werden, kom-

men aber in der nächsten Woche. 
- GRM Buck: Können die Absperrgitter an der Bushaltestelle HH-Heim nach dem Um-

bau bleiben bzw. kann die Haltestelle um ca. 4 Meter verlängert werden? 
- BGMín Hütten:  Eine Verlängerung der Bushaltestelle würde sehr teuer werden. Es 

wird nachgefragt, ob die Absperrgitter nicht doch erhalten bleiben können.  
 
 
 
Ende der Sitzung um 23.10 Uhr 
 
 
Erika Hütten         Dieter Glaser 
Erste Bürgermeisterin       Schriftführer 
 
 


